

28 mai 2026

Cameroun : La Brigade Anti-Sardinards (BAS)

(Mise à jour de la note 125194)

Avertissement

Ce document, rédigé conformément aux lignes directrices de l'Union européenne pour le traitement de l'information sur les pays d'origine, ne prétend pas faire le traitement exhaustif des problématiques qu'il aborde.

Il ne doit pas être considéré comme une position officielle de l'Ofptra ou des autorités françaises.

La reproduction ou la diffusion du document n'est pas autorisée, à l'exception d'un usage personnel, sauf accord de l'Ofptra en vertu de l'article L. 335-3 du code de la propriété intellectuelle.

Table des matières

1.	Présentation de la BAS	3
1.1.	Création	3
1.2.	Objectifs	3
1.3.	Moyens d'actions et communication	3
1.4.	Recrutement des membres	3
1.5.	Financement	4
1.6.	Alliances	4
2.	Actions de la BAS	5
2.1.	En France	5
2.2.	A l'étranger	6
	Bibliographie	7

Résumé : La Brigade Anti-Sardinards (BAS) est un mouvement citoyen camerounais créé en 2018 par des membres de la diaspora. Opposée au régime du président Paul Biya, elle milite pour la défense des droits humains et dénonce la situation politique au Cameroun. La BAS appelle également au boycott des artistes qui soutiennent le gouvernement camerounais. Elle organise des manifestations et mène des actions contre des représentants du pouvoir en Europe. Cependant, le mouvement est parfois critiqué par ses opposants, qui jugent certaines de ses méthodes agressives.

Abstract: The Anti-Sardinards Brigade (BAS) is a Cameroonian civic movement created in 2018 by members of the diaspora. Opposed to President Paul Biya's regime, it advocates for human rights and denounces the political situation in Cameroon. The BAS also calls for a boycott of artists who support the Cameroonian government. It organizes demonstrations and carries out actions against representatives of the government in Europe. However, the movement is sometimes criticized by its opponents, who view some of its methods as aggressive.

Nota : La traduction des sources en langues étrangères est assurée par la DIDR.

1. Présentation de la BAS

1.1. Création

La Brigade Anti-Sardinards (BAS) est un mouvement citoyen opposé au régime du président Paul Biya. Apparue à Paris en octobre 2018, le mouvement est associé à plusieurs figures de la diaspora camerounaise, comme : Thiam Abdoulaye, connu sous le nom de Calibri Calibro, le Général El Che Nou (Nounga), Général Niât, Tamen Mbianguang Adi-Leroi, connu sous le pseudo de « Fils du planteur » et Willy de Paris. En 2018, l'activiste camerounaise Salomene Tchaptchet Yankap en était la porte-parole.¹

Issu de la diaspora camerounaise, le mouvement est particulièrement actif à l'étranger et dispose de relais dans plusieurs pays, notamment en France, au Royaume-Uni, en Allemagne, en Suisse, en Belgique, aux Pays-Bas, en Italie, au Canada et aux Etats-Unis.²

Selon *International Crisis Group* (ICG), certains sympathisants du gouvernement considèrent, parfois à tort, la BAS comme une branche armée du Mouvement pour la Renaissance du Cameroun (MRC)³.

En 2024, le média *Jeune Afrique* a évoqué des tensions et des divergences internes au sein du collectif.⁴

En janvier 2026, Thiam Abdoulaye a annoncé sur sa page *Facebook* sa démission de la présidence de la BAS France.⁵

1.2. Objectifs

Dans un premier temps, le mouvement visait à boycotter à l'étranger, l'ensemble des artistes qui avaient participé au concert de soutien au président réélu, Paul Biya. Cet événement a eu lieu au Palais des sports de Yaoundé le 6 octobre 2018, à la veille du scrutin de l'élection présidentielle.⁶ Ce boycott a été ensuite élargi aux membres du gouvernement et à tout autre soutien du pouvoir en place.⁷

Les militants de la BAS se définissent comme « des combattants de la diaspora camerounaise qui militent pour la promotion et la protection des droits de l'homme et contre les injustices sociales dont sont victimes les Camerounais dans leur pays ».⁸

1.3. Moyens d'actions et communication

Les membres de la BAS réalisent et diffusent des vidéos sur les réseaux sociaux afin de sensibiliser la population aux « injustices sociales et humanitaires » qui sévissent au Cameroun sous le régime de Paul Biya. Les appels à la mobilisation et à manifestation sont essentiellement diffusés sur leur page *Facebook*.⁹

Leur réseau international leur permet de suivre les déplacements à l'étranger des membres du gouvernement camerounais ainsi que des artistes ciblés, et de mettre en place des actions visant à perturber leurs séjours (annulation de concert, manifestations, etc.)¹⁰

1.4. Recrutement des membres

La BAS regroupe principalement des activistes se réclamant du panafricanisme ainsi que des membres de la diaspora camerounaise, majoritairement implantés en Europe et en Amérique du Nord.

¹ Compte Facebook au nom de Calibro Calibro, s.d. [url](#) ; Actu Cameroun, 25/09/2019, [url](#) ; TV5 Monde, 12/11/2018. [url](#) ; Jeune Afrique, 27/08/2024, [url](#)

² Jeune Afrique, 23/01/2020. [url](#)

³ International Crisis group, 2020, [url](#)

⁴ Jeune Afrique, 14/11/2024, [url](#)

⁵ Compte Facebook de Calibri Calibro, , publication du 27/01/2026, [url](#)

⁶ TV5 Monde, 12/11/2018. [url](#)

⁷ Compte Youtube au nom de Diaf TV, 13/02/2019. [url](#)

⁸ TV5 Monde, 12/11/2018. [url](#)

⁹ Compte Facebook au nom de Brigade Anti-Sardinards – France [url](#)

¹⁰ Compte Youtube au nom de Diaf TV, 13/02/2019. [url](#)

Les membres du mouvement se désignent eux-mêmes comme des « combattants » et certaines femmes engagées au sein du mouvement sont également désignées sous le terme d'« amazones ».¹¹

Pour le collectif, les personnes opposées au régime du président Paul Biya sont désignées comme « tontinards¹² » donc à défaut « anti-sardinards¹³ », ¹⁴

Des campagnes de recrutement au sein de la brigade sont publiées sur leur page officielle *Facebook* laquelle contient un formulaire d'adhésion à renseigner.¹⁵

1.5. Financement

La brigade est autofinancée par la contribution des « combattants ». Dans une interview accordée au site d'information *Diap TV*, Calibri Calibro explique que les combattants financent spontanément les actions de la brigade à la demande du leader.¹⁶

1.6. Alliances

Bien qu'aucune affiliation formelle ne soit établie, le mouvement entretient des relations fluctuantes avec le Mouvement pour la Renaissance du Cameroun (MRC) dirigé par Maurice Kamto. Depuis l'élection présidentielle d'octobre 2018, le mouvement est régulièrement associé à ce parti, en raison de convergences idéologiques évoquées par certains membres ou observateurs.¹⁷

Toutefois, la BAS se définit comme un mouvement laïc et apolitique, des membres du mouvement, comme Calibri Calibro ont affirmé n'appartenir à aucun parti politique, tout en reconnaissant une proximité.¹⁸

La BAS collabore également avec plusieurs organisations de la diaspora camerounaise, notamment le Conseil des Camerounais de la Diaspora (CCD), dirigé par Robert Waffo Wanto, ainsi que le Collectif des Organisations Démocratiques de la Diaspora Camerounaise (CODE), fondée par Brice Nitchou. Ces coopérations visent principalement à mobiliser la diaspora sur des questions politiques et sociales relatives au Cameroun.¹⁹

Depuis 2024-2025, la BAS a participé à des réunions et mobilisations en Europe, notamment à Paris et à Bruxelles, autour d'événements liés à l'opposition et à la préparation de la présidentielle de 2025.²⁰ Dans ses communications sur les réseaux sociaux et réunions en diaspora, la BAS a affiché son soutien à la candidature d'Issa Tchiroma Bakary du Front pour le Salut National du Cameroun (FSNC), un parti politique de l'opposition, et participé à des initiatives de mobilisation autour de sa campagne. Le mouvement l'a reconnu comme le vainqueur de l'élection présidentielle du 12 octobre 2025.²¹

¹¹ Le Monde, 18/04/2020, [url](#)

¹² NDLR : surnom donné aux partisans de l'opposition camerounaise, surtout du MRC de Maurice Kamto. Le terme vient des « tontines », systèmes d'épargne collective populaires chez les Bamilékés, et sert souvent à associer ce parti à cette communauté.

¹³ NDLR : surnom donné aux soutiens du parti au pouvoir, le RDPC du président Paul Biya. Le terme vient de l'idée que certains électeurs seraient influencés ou achetés avec du pain et des sardines pendant les campagnes électorales.

¹⁴ International Crisis group, 03/12/2020, [url](#) ; Interview Diap TV, 13/02/2019. [url](#)

¹⁵ Formulaire d'adhésion [url](#) (consulté le 20/05/2020)

¹⁶ Interview Diap TV, 13/02/2019. [url](#)

¹⁷ Jeune Afrique, 14/03/2025, [url](#) ; Agence Cameroun Press, 01/07/2019. [url](#) ; Face Afrique, 22/07/2019. [url](#) ; International Crisis group, 2020, [url](#)

¹⁸ Agence Cameroun Press, 01/07/2019. [url](#) ; Face Afrique, 22/07/2019. [url](#) ; Interview Diap TV, 13/02/2019, [url](#) ; Agence Cameroun Press, 01/07/2019. [url](#) ; Face Afrique, 22/07/2019. [url](#)

¹⁹ Jeune Afrique, 2025, [url](#) ; 237 Actu, 13/11/2018, [url](#)

²⁰ Jeune Afrique, 2025, [url](#)

²¹ Compte au nom de la Brigade Anti-Sardinards – France [url](#)

2. Actions de la BAS

2.1. En France

La BAS relaie des informations liées aux événements politiques et sécuritaires au Cameroun. Le mouvement dénonce les violences commises par l'armée camerounaise ainsi que l'inaction du gouvernement face aux crises sociales et sanitaires dont est victime la population.²² Il critique également les arrestations et détentions arbitraires dont sont victimes certains journalistes et activistes au Cameroun.²³

Le 22 février 2020, le fondateur de la BAS, Calibri Calibro, a interpellé le président Emmanuel Macron lors du Salon international de l'agriculture à Paris afin d'attirer son attention sur la situation sécuritaire au Cameroun notamment dans les régions anglophones et sur la détention d'opposants politiques. Il aurait également transmis aux services de la présidence française une liste de prisonniers politiques camerounais pour demander l'intervention de la France auprès du président Paul Biya en faveur de leur libération.²⁴

Les leaders du mouvement organisent leurs opérations et mobilisent leurs membres à travers les réseaux sociaux et des groupes de discussion privés.²⁵ De nombreux appels au boycott et à la manifestation y sont diffusés afin de perturber les déplacements ou les événements liés aux personnes ciblées par le mouvement. La BAS est également parvenue à faire annuler plusieurs concerts en France en menaçant d'en perturber le déroulement :²⁶

- En 2018 et en 2023 la chanteuse camerounaise Bikutsi K-Tino et le chanteur Grace Decca ont été contraints d'annuler leurs prestations afin d'éviter des affrontements entre les manifestants et leurs fans.²⁷
- Des membres de la BAS ont saccagé une salle des fêtes parisienne en novembre 2022 où devait se tenir la célébration des 40 ans du président Paul Biya au pouvoir.²⁸
- Des militants se réclamant de la BAS ont interrompu un service religieux à Paris organisé en l'honneur de la ministre chargée de l'Habitat et du Développement Urbain Célestine Ketcha Courtès²⁹.
- Le 13 Février 2020, des membres de la BAS ont agressé l'ancien Directeur général de la chaîne de télévision *Vision 4* alors qu'il regagnait son hôtel à Paris. Ceux-ci l'ont enfariné en l'accusant de s'en prendre aux Camerounais opposés au régime de Paul Biya.³⁰
- Le 1^{er} février 2020, les membres de la BAS ont participé au meeting de Maurice Kamto (MRC) à la Place de la République à Paris après avoir lancé plusieurs appels à la mobilisation pour rassembler les membres de la diaspora camerounaise à cet évènement.³¹
- Le 26 janvier 2019, près d'une cinquantaine de membres de la BAS se sont introduits dans l'ambassade du Cameroun à Paris et ont saccagé des portraits de Paul Biya et plusieurs autres biens mobiliers.³² Trois activistes jugés ont été condamnés à 3 ou 4 mois d'emprisonnement avec sursis, à une amende de 127 euros chacun, et à 4 500 euros de dommages et intérêts.³³
- Le 10 octobre 2019, plusieurs combattants de la BAS en provenance d'Europe se sont rendus à Lyon afin de perturber le séjour de Paul Biya invité à la sixième Conférence de reconstitution des ressources du Fonds mondial de lutte contre le SIDA, la tuberculose et le paludisme.³⁴

²² Compte au nom de la Brigade Anti-Sardinards – France [url](#) ; Actu Cameroun, 28/02/2020. [url](#)

²³ Compte au nom de la Brigade Anti-Sardinards – France [url](#) ; Actu Cameroun, 28/02/2020. [url](#)

²⁴ Le Monde, 18/04/2020, [url](#) ; Compte Youtube DAN TV, 22/02/2020, [url](#)

²⁵ Compte au nom de la Brigade Anti-Sardinards – France [url](#) ; Actu Cameroun, 28/02/2020, [url](#)

²⁶ Association Marcel Hicter, 08/08/2023, [url](#)

²⁷ Association Marcel Hicter, 08/08/2023, [url](#) ; Journal du Cameroun, 01/11/2018. [url](#) ; TV5 Monde, 12/11/2018. [url](#)

²⁸ Actu Cameroun, 06/11/2022, [url](#)

²⁹ Cameroun24, 2021, [url](#) ; 237 Actu, 12/10/2020, [url](#)

Le Bled parle, « La BAS interrompt violemment une messe d'action de grâces en l'honneur de Ketcha Courtès à Paris (Vidéo) », 12/10/2020, [url](#)

³⁰ Actu Cameroun, 13/02/2020, [url](#) ; Agence Cameroun Presse, 14/02/2020. [url](#),

³¹ Compte au nom de la Brigade Anti-Sardinards – France [url](#)

³² Le Monde, 18/04/2020, [url](#)

³³ RFI, 06/07/2021, [url](#)

³⁴ Actu Cameroun, 11/10/2019. [url](#) ; Page Facebook Brigade Anti-Sardinards – France [url](#)

- Le 18 mai 2019, ils ont participé à une grande manifestation contre Paul Biya à Paris regroupant plusieurs milliers de personnes de la diaspora camerounaise venus d'Europe, d'Afrique et des Etats Unis.³⁵
- En novembre 2019, près de 200 sympathisants de la BAS ont manifesté devant l'hôtel où résidait Paul Biya, invité par le président français à l'occasion du second forum pour la Paix à Paris. Des accrochages ont éclaté entre manifestants et la garde rapprochée du président camerounais qui fut contraint de quitter l'hôtel.³⁶

2.2. A l'étranger

Plusieurs incidents impliquant des membres de la BAS ont été constatés dans d'autres pays d'Europe, principalement lors de déplacements officiels de représentants du gouvernement camerounais.

- A Bruxelles, des membres de la BAS ont fait irruption le 8 février 2025 lors de la cérémonie de clôture du « mois de la jeunesse » à l'hôtel Claridge à B, et perturbé l'événement et enfariné plusieurs participants.³⁷
- A Bruxelles, le ministre camerounais de la Jeunesse Mounouna Foutsou a été attaqué le 3 mars 2025 alors qu'il sortait de son hôtel, accompagné de l'ambassadeur du Cameroun Daniel Evina Abe'e.³⁸

Le ministre de la Communication et porte-parole du gouvernement, René Emmanuel Sadi, a condamné les agressions contre le ministre de la Jeunesse et l'ambassadeur du Cameroun en Belgique. Il a également annoncé le lancement de poursuites contre « les auteurs de ces violences ».³⁹

En outre, en mars 2025, une manifestation pacifique a été organisée à Buea, dans la région du sud-ouest du Cameroun, pour condamner les violences de la BAS contre les membres du gouvernement en mission à l'étranger.⁴⁰

- En Suisse, le 17 juillet 2021, des militants ont manifesté devant l'hôtel *InterContinental* de Genève, où séjournait le président Paul Biya.⁴¹
- Le 29 juin 2019, près de 250 membres de la BAS ont manifesté à Genève devant l'hôtel Intercontinental dans lequel séjourne le Président Paul Biya depuis le 23 juin⁴² provoquant de violents affrontements entre partisans et opposants au régime. Cette manifestation, qui fut violemment réprimée par les forces de sécurité, a incité la Confédération suisse à encourager le départ du président camerounais du pays.⁴³
- En Allemagne, la chanteuse CoCo Argentée a dû annuler son concert prévu le 3 novembre 2018 suite à des appels au boycott lancés par des combattants de la BAS.⁴⁴
- Le 4 mai 2020, les partisans du mouvement ont envahi l'ambassade du Cameroun à Berlin afin d'exiger des explications de l'ambassadeur sur l'absence prolongée de Paul Biya et dénoncer les mesures prises par rapport à la gestion du coronavirus.⁴⁵

³⁵ NYAMSI Franklin, 19/05/2019, [url](#)

³⁶ Actu Cameroun, 12/11/2019, [url](#) ; Africa Actu, 12/11/2019, [url](#)

³⁷ VOA Afrique, 04/03/2025, [url](#) ; News du Cameroun, 04/03/2025, [url](#)

³⁸ Afrik.com 05/03/2025, [url](#) ; VOA Afrique, 04/03/2025, [url](#)

³⁹ Africa Inside, 05/03/2025, [url](#)

⁴⁰ Actu Cameroun, 17/03/2025, [url](#) ; VOA Afrique, 04/03/2025, [url](#)

⁴¹ Le Dauphine, 17/07, 2021, [url](#)

⁴² 28Deutsch Welle (DW), 05/07/2019, [url](#) ; Le Monde, «18/04/2020, [url](#)

⁴³ Jeune Afrique, 01/07/2019, [url](#)

⁴⁴ Association Marcel Hicter, 08/08/2023, [url](#)

⁴⁵ Le 360 Afrique, 08/05/2020, [url](#) ; Actu Cameroun, 05/05/2022, [url](#)

Bibliographie

Sites web consultés entre mars et mai 2026.

Organisations non gouvernementales

Association Marcel Hicter, « La Brigade Anti Sardinards - Quand la politique s'en prend à l'art », 08/08/2023

http://fondation-hicter.org/wp-content/uploads/2023/08/Dongmo_Brigade-Anti-Sardinards.pdf

International Crisis Group (ICG), « Apaiser les tensions ethno-politiques au Cameroun, en ligne et hors ligne », 03/12/2020,

<https://www.crisisgroup.org/fr/rpt/africa/cameroon/295-apaier-les-tensions-ethno-politiques-au-cameroun-en-ligne-et-hors-ligne>

Think tanks, universités et centres de recherches

NYAMSI Franklin, « L'Autocrate Paul Biya définitivement coupé de la diaspora et isolé à l'international », Blog mediapart, 19/05/2019,

<https://blogs.mediapart.fr/franklin-nyamsi/blog/190519/lautocrate-paul-biya-definitivement-coupe-de-la-diaspora-et-isole-linternational>

Médias

Cameroun 24, « Présidentielle 2025 : l'Alliance Akere Muna, Univers active la diaspora en France, s.d.,

https://cameroun24.net/article/69239-Présidentielle_2025_Lalliance_AKERE_MUNA_UNIVER.html

Actu Cameroun, « Sud-Ouest : une marche patriotique pour condamner les violences de la BAS contre des officiels », 17/03/2025,

<https://actucameroun.com/2025/03/17/sud-ouest-une-marche-patriotique-pour-condamner-les-violences-de-la-bas-contre-des-officiels/>

Africa Inside, « Cameroun : l'ambassadeur belge convoqué au ministère des Relations extérieures », 05/03/2025,

<https://africainside.net/05-03-25941-cameroun-l-ambassadeur-belge-convoqu-au-ministre-des-relations-extrieures671185491.html>

Afrik.com « Belgique : un ministre camerounais pris pour cible par des opposants au régime », 05/03/2025,

<https://www.afrik.com/belgique-un-ministre-camerounais-pris-pour-cible-par-des-opposants-au-regime>

VOA Afrique, « Cameroun : Le gouvernement convoque l'ambassadeur de Belgique après l'agression d'un ministre à Bruxelles », 04/03/2025, <https://www.voaafrique.com/a/7997674.html>

News du Cameroun, « Agression de Mounouna Foutsou : Le gouvernement condamne » 04/03/2025, <https://www.newsducamer.com/agression-de-mounouna-foutsou-le-gouvernement-condamne/>

Africa Press, « La radicalisation de la BAS inquiète : des menaces d'armement évoquées en Allemagne », 14/11/2024,

<https://www.africa-press.net/cameroun/politique/la-radicalisation-de-la-bas-inquiete-des-menaces-darmement-evoquees-en-allemande>

Jeune Afrique, « Calibri Calibro, anti-Biya, réfugié politique et « fiché S » en France », 23/08/2024, <https://www.jeuneafrique.com/1600239/politique/calibri-calibro-anti-biya-refugie-politique-et-fiche-s-en-france/>

Actu Cameroun, « France: la BAS saccage la salle où devait se tenir la célébration les 40 ans de pouvoir du président Paul Biya », 06/11/2022, <https://actucameroun.com/2022/11/06/france-la-bas-saccage-la-salle-ou-devait-se-tenir-la-celebration-les-40-ans-de-pouvoir-du-president-paul-biya-images/>

Le Dauphiné, « Genève : une manifestation contre Paul Biya qui s'annonce chaude ce samedi », 17/07/2021, <https://www.ledauphine.com/politique/2021/07/17/geneve-une-manifestation-contre-paul-biya-qui-s-annonce-chaude-ce-samedi>

Cameroun24, « La Brigade Anti Sardinard - BAS «chasse» le ministre Celestine Ketcha Courtes d'une église en France », 2021, <https://cameroun24.net/article-amp/55715-la-brigade-anti-sardinard-bas-chasse-le-ministre-celestine-ketcha-courtes-d-une-eglise-en-france.html>

RFI, « Justice : sursis pour les responsables du saccage de l'ambassade du Cameroun à Paris », 06/07/2021, <https://www.rfi.fr/fr/afrique/20210705-justice-sursis-pour-les-responsables-du-saccage-de-l-ambassade-du-cameroun-%C3%A0-paris>

Le Bled parle, « La BAS interrompt violemment une messe d'action de grâces en l'honneur de Ketcha Courtès à Paris (Vidéo) », 12/10/2020, <https://www.lebledparle.com/la-bas-interrompt-violemment-une-messe-d-action-de-graces-en-l-honneur-de-ketcha-courtes-a-paris-video/>

237 actu, « Représailles : La BAS perturbe une messe à Paris et chasse le Ministre Camerounais Ketcha Courtès », 12/10/2020, <https://237actu.com/represailles-la-bas-perturbe-une-messe-a-paris-et-chasse-mme-le-ministre-camerounais-ketcha-courtes/>

360 Afrique, « Yaoundé exprime son indignation après « l'invasion de son ambassade à Berlin », 08/05/2020 <http://afrique.le360.ma/autres-pays/politique/2020/05/08/30497-cameroun-yaounde-exprime-son-indignation-apres-linvasion-de-son-ambassade-berlin-30497>

Cameroun info, « Cameroun - Manifestation: Des activistes de la BAS envahissent à nouveau l'ambassade du Cameroun à Berlin (Allemagne) pour une manifestation anti-Biya », 04/05/2020 <http://www.cameroon-info.net/article/cameroun-manifestation-des-activistes-de-la-bas-envahissent-a-nouveau-lambassade-du-cameroun-a-371070.html>

Actu Cameroun, « Cameroun – Diaspora : des membres de la BAS font le pied de grue devant l'ambassade du Cameroun à Berlin », 05/05/2020, <https://actucameroun.com/2020/05/05/cameroun-diaspora-des-membres-de-la-bas-font-le-pied-de-grue-devant-lambassade-du-cameroun-a-berlin>

Le 360 Afrique, « Cameroun: Yaoundé exprime son indignation après «l'invasion» de son ambassade à Berlin », 08/05/2020, <https://afrique.le360.ma/autres-pays/politique/2020/05/08/30497-cameroun-yaounde-exprime-son-indignation-apres-linvasion-de-son-ambassade-berlin-30497>

Le Monde, « « J'ai de la haine pour lui » : de Douala à Paris, la croisade de Calibri Calibro contre Paul Biya », 18/04/2020. https://www.lemonde.fr/afrique/article/2020/04/18/j-ai-de-la-haine-pour-lui-de-douala-a-paris-la-croisade-de-calibri-calibro-contre-paul-biya_6037017_3212.html

France Info, « Cameroun : Emmanuel Macron de nouveau sollicité pour obtenir la libération d'un détenu », 06/03/2020.
https://www.francetvinfo.fr/monde/afrique/societe-africaine/cameroun-emmanuel-macron-de-nouveau-sollicite-pour-obtenir-la-liberation-d-un-detenu_3854977.html

Agence Cameroun Presse, « Ernest Obama échappe à une agression à Paris », 14/02/2020.
<https://agencecamerounpresse.com/societe/soci%C3%A9t%C3%A9/ernest-obama-%C3%A9chappe-%C3%A0-une-agression-%C3%A0-paris.html>

Actu Cameroun, « Ernest Obama attaqué en France par un groupe d'activistes de la Bas », 13/02/2020.
<https://actucameroun.com/2020/02/13/ernest-obama-attaque-en-france-par-un-groupe-dactivistes-de-la-bas/>

Jeune Afrique, « Cameroun : comment la diaspora prépare sa révolution », 23/01/2020.
<https://www.jeuneafrique.com/mag/883127/politique/cameroun-comment-la-diaspora-prepare-sa-revolution/>

Le Bledparle.com, « Brigade Anti-sardinards : Général El Che Nou, le « casseur des ambassades » parle », 25/12/2019,
<https://www.lebledparle.com/cameroun-general-el-che-nou-le-casseur-des-ambassades-parle/>

Face Afrique, « URGENT: le MRC se désolidarise de la Brigade Anti-Sardinards (BAS) », 22/07/2019.
<https://faceafrique.com/news/urgent-le-mrc-se-desolidarise-de-la-brigade-anti-sardinards-b-a-s/>

237 actu, « Activisme : Après le saccage de l'Ambassade du Cameroun à Berlin, le « General El Che Nou » marche sur le drapeau français », 15/11/2019,
<https://237actu.com/activisme-apres-le-saccage-de-l-ambassade-du-cameroun-a-berlin-le-general-el-che-nou-marche-sur-le-drapeau-francais/>

Actu Cameroun, « Paul Biya accueilli en France par une diaspora camerounaise remontée », 12/11/2019.
<https://actucameroun.com/2019/11/12/paul-biya-accueilli-en-france-par-une-diaspora-camerounaise-remontee/>

Africa Actu, « Le film de l'évasion de Paul Biya à l'hôtel Meurice », 12/11/2019.
<https://www.youtube.com/watch?v=hCsUQYJqmNM>

Actu Cameroun, « Cameroun – La Brigade Anti-Sardinards (Bas) perturbe le séjour du couple présidentiel à Lyon (France) », 11/10/2019
<https://actucameroun.com/2019/10/11/cameroun-la-brigade-anti-sardinards-bas-pertube-le-sejour-du-couple-presidentiel-a-lyon-france/>

Actu Cameroun, « El Che Nou : « C'est Willy de Paris et le général Niât qui inventent le terme « anti-sardinards » », 25/09/2019,
<https://actucameroun.com/2019/09/25/el-che-nou-cest-willy-de-paris-et-le-general-niat-qui-inventent-le-terme-anti-sardinards/>

Le Point, « Cameroun : comment la Suisse a poussé le président Paul Biya vers la sortie », 06/07/2019.
https://www.lepoint.fr/afrique/cameroun-comment-la-suisse-a-pousse-le-president-paul-biya-vers-la-sortie-06-07-2019-2323056_3826.php

Deutsch Welle (DW), « Protester contre Paul Biya oui, mais sans violence », 05/07/2019.
<https://www.dw.com/fr/protester-contre-paul-biya-oui-mais-sans-violence/a-49480594>

Agence Cameroun Press, « La Brigade Anti Sardinards et le MRC sont-ils liés ? », 01/07/2019.
<https://agencecamerounpresse.com/politique/la-brigade-anti-sardinards-et-le-mrc-sont%E2%80%93li%C3%A9s.html>

Jeune Afrique, « Cameroun : Yaoundé dénonce l'attitude « hostile et belliqueuse » des manifestants en Suisse », 01/07/2019.

<https://www.jeuneafrique.com/796826/politique/cameroun-yaounde-denonce-lattitude-hostile-et-belliqueuse-des-manifestants-en-suisse/>

Point Diap TV, « la vérité du leader de la BAS sur les saccages dans les ambassades du Cameroun », 13/02/2019.

https://www.youtube.com/watch?time_continue=86&v=9WyzNBI-J68

TV5 Monde, « Cameroun : quel est ce mouvement de la diaspora qui boycotte les artistes soutenant Paul Biya ? », 12/11/2018.

<https://information.tv5monde.com/afrique/cameroun-quel-est-ce-mouvement-de-la-diaspora-qui-boycotte-les-artistes-soutenant-paul-biya>

Journal du Cameroun, « France : Le concert de Ktino empêché en lien avec la présidentielle », 01/11/2018.

<https://www.journalducameroun.com/musique-le-concert-de-ktino-a-paris-na-finalement-pas-eu-lieu/>

Réseaux sociaux

Compte au nom de la Brigade Anti Sardinards France, Facebook, s.d.,

<https://www.facebook.com/BrigadeAntiSardinardsFrance/>

Compte au nom de Calibri Calibro, Facebook, publication du 27/01/2026,

[https://www.facebook.com/calibricalibro?_cft__\[0\]=AZbnMCq_aN7pnsJWlgkD-dKdml8ohCUhIBVNE52oUvvr_9DdxPJAAoQJKi3LBtfggH7Ahpkpz_6xQQwFZJOPmeBIUt_ukDA0pe-KyAnBMSD39RhJB79rA_5565zbAeGE-0W4SKF7j-UdY8rFCH6Ad3w9g4bP2VzOXIXmn_6ZEzb5g&_tn=-UC%2CP-R](https://www.facebook.com/calibricalibro?_cft__[0]=AZbnMCq_aN7pnsJWlgkD-dKdml8ohCUhIBVNE52oUvvr_9DdxPJAAoQJKi3LBtfggH7Ahpkpz_6xQQwFZJOPmeBIUt_ukDA0pe-KyAnBMSD39RhJB79rA_5565zbAeGE-0W4SKF7j-UdY8rFCH6Ad3w9g4bP2VzOXIXmn_6ZEzb5g&_tn=-UC%2CP-R)

Compte au nom de DAN TV, « Calibri Calibro interpelle Emmanuel MACRON sur le cas du dictateur Paul BIYA », Youtube, 22/02/2020,

<https://www.youtube.com/watch?v=f7oYYpJ75zY>

Compte au nom de la Brigade Anti Sardinards France, vidéo du 13/02/2020 ,

<https://www.facebook.com/BrigadeAntiSardinardsFrance/>

Compte au nom de Point Diap TV, « la vérité du leader de la BAS sur les saccages dans les ambassades du Cameroun », Youtube, 13/02/2019,

https://www.youtube.com/watch?time_continue=86&v=9WyzNBI-J68